

# JUVENTUD ZAPOTECA

EN ACCIÓN



## Informe del Webinar “Presentación del Estudio de Factores Clave a beneficiarios del Proyecto Juventud Zapoteca”

## **Informe sobre el Webinar Virtual del Estudio: Factores Clave para la Inserción Laboral**

Fecha: Salón De Eventos Hotel Howard Johnson  
En Veracruz, viernes 21 de octubre de 2022

Con el objetivo de impulsar la inserción socioeconómica de las y los jóvenes y dar a conocer los estudios realizados dentro del proyecto, se realizó un Webinar virtual realizado por Estudio Abierto, en donde, se presentaron los resultados del "Estudio de Factores Clave para la Inserción Laboral", destacando los avances y desafíos de los cursos de formación en varios municipios. Durante la reunión, se analizaron los obstáculos encontrados en la estrategia de implementación en las municipalidades, con especial enfoque en las barreras que enfrentan los jóvenes para acceder a oportunidades laborales.

Dicho Webinar se llevó a cabo en el Encuentro de Jóvenes Líderes Políticos Municipales en la ciudad de Veracruz, con el objetivo de abordar temas relacionados con los avances del Proyecto Juventud Zapoteca y las próximas actividades a realizar. Esta reunión ha sido implementada con el fin de promover el desarrollo y empoderamiento de la juventud veracruzana y oaxaqueña. Para tal efecto, se realizó una agenda de trabajo en donde se discutieron diferentes estrategias para garantizar el éxito y continuidad acertada del proyecto, así como para involucrar a más jóvenes en la toma de decisiones y en la construcción de políticas públicas que promuevan su bienestar y desarrollo integral.



## Objetivos de la Exposición

- Presentar los resultados del estudio por municipio: Proporcionar una visión detallada de los avances en los municipios involucrados, identificando los problemas enfrentados y las acciones tomadas para mejorar la inserción laboral juvenil.
- Analizar los obstáculos y propuestas para los cursos de formación: Evaluar los principales retos en la implementación de los cursos y acordar estrategias para mejorar la efectividad de las iniciativas en cada municipio.
- Fortalecer la participación juvenil: Promover la participación activa de los jóvenes en los programas de formación y asegurar que sus necesidades sean adecuadamente atendidas.

## Presentación del Estudio de Factores Clave:

Este proyecto tiene como objetivo central promover el ejercicio de la ciudadanía y la participación socioeconómica de los jóvenes, bajo un enfoque de derechos, género y diferencial. Su misión es reducir las brechas de desigualdad y pobreza a través de la cohesión social y la corresponsabilidad entre los sectores público, privado y social.

Se presentó que la iniciativa es impulsada por una alianza estratégica entre la Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM), el Centro Mexicano para el Desarrollo Local A.C. y el Municipio de Playa Vicente, Veracruz, con el financiamiento de la Unión Europea. Estudio Abierto A.C. se unió como aliado para la realización de un estudio centrado en los municipios de Oaxaca y Veracruz, orientado a identificar los sectores productivos con mayor potencial para la empleabilidad y emprendimiento juvenil.

Se habló sobre el objetivo del estudio tiene como fin principal identificar los sectores productivos que ofrezcan mayores oportunidades para la empleabilidad de la juventud, considerando factores como el mercado laboral juvenil, la vocación productiva del territorio, el contexto biocultural, las empresas que generan empleo, la oferta formativa disponible y las necesidades comunitarias. Además, incorpora los intereses, habilidades y expectativas de los jóvenes vulnerables.

El análisis se desarrolló en dos niveles: municipal y regional, para obtener una comprensión tanto de la lógica global del territorio como de las necesidades locales específicas. A partir de los hallazgos, se propusieron estrategias y programas de formación destinados a fortalecer las oportunidades laborales para los jóvenes en situación de exclusión.

Durante la presentación, Estudio Abierto A.C. expuso los factores críticos que afectan el desarrollo socioeconómico juvenil en la región del Papaloapan, destacando la importancia de comprender el entorno local y regional para la formulación de políticas públicas efectivas.

Contenido del Libro: El libro se organiza en varios capítulos clave que abordan aspectos esenciales para la inserción laboral juvenil y el desarrollo local:

- Juventudes y contexto biocultural: Análisis de las características socioeconómicas y culturales que inciden en las oportunidades juveniles.
- Educación y empleabilidad: Revisión de la oferta educativa, factores de deserción escolar y recomendaciones para la formación profesional.
- Vocación productiva: Identificación de sectores productivos con mayor potencial en agroalimentos y ganadería.
- Migración y empleo: Evaluación de la relación entre migración juvenil y oportunidades laborales.
- Emprendimientos juveniles: Análisis de las expectativas laborales y profesionales de los jóvenes.

La presentación fue un espacio de reflexión sobre los desafíos y oportunidades que enfrentan los jóvenes en la región del Papaloapan. La interacción de los participantes enriqueció el análisis, permitiendo la discusión de propuestas y estrategias ajustadas a las necesidades locales para mejorar la empleabilidad juvenil y el bienestar socioeconómico.

## Municipios y Cursos Propuestos acorde a los resultados analizados del Estudio

### 1. El Blanco y Juan Rodríguez Clara, Ver.

#### Cursos Propuestos:

- Corte y Peinado
- Preparación de Alimentos de Origen Animal

Justificación: El curso de Preparación de Alimentos de Origen Animal no se pudo llevar a cabo debido a la falta de un instructor capacitado y certificado. A pesar de la reunión organizada por ICATVER para proponer una solución, los jóvenes inscritos no aceptaron la alternativa ofrecida. No obstante, se decidió continuar con el curso de Corte y Peinado.

### 2. Mazoco, Ciudad Isla, Ver.

#### Cursos Propuestos:

- Reparación de Climas
- Reporteritas y Dulces Finos

Justificación: Hubo problemas con el maestro encargado de impartir el curso de Reparación de Climas por cuestiones personales. Sin embargo, un maestro local de Mazoco propuso la realización de un curso de Electricidad, el cual fue bien recibido por los Agentes de Desarrollo Local (ADL) y se procederá con su implementación.

### 3. Linda Vista, José Azueta, Ver.

#### Cursos Propuestos:

- Informática
- Corte y Peinado

El curso de Informática no se pudo iniciar debido a que fue considerado como una materia de "tronco común" en el municipio. En cuanto al curso de Corte y Peinado, se discutieron los detalles pendientes relacionados con la entrega de insumos y la fecha de inauguración del mismo.

## **Análisis de Obstáculos**

Se abordaron los problemas clave que afectaron la estrategia de implementación en las municipalidades, como la falta de maestros capacitados, las dificultades para concretar las propuestas con los jóvenes y las limitaciones en recursos. Se acordó que estos obstáculos deben ser resueltos para asegurar que los cursos propuestos sean efectivos y respondan a las necesidades de los participantes.

## **Próximos pasos:**

Implementar los cursos acordados y hacer un seguimiento cercano de los resultados.

Continuar analizando y resolviendo los obstáculos en colaboración con los ADL y las instituciones locales.

Fortalecer las alianzas entre los municipios para lograr un mayor impacto en la inserción laboral juvenil.

## **Conclusión general:**

La exposición virtual representó un avance significativo en la consolidación de las iniciativas para el desarrollo juvenil, pero también dejó claro que es necesario seguir trabajando en conjunto para superar los retos actuales y alcanzar los objetivos propuestos.

## **Conclusiones**

El encuentro virtual fue un espacio importante para reflexionar sobre los logros y desafíos del proyecto, así como para ajustar las estrategias a fin de mejorar la inserción laboral juvenil en los municipios. Los principales logros incluyen la identificación de problemas en tiempo real, lo que permitió tomar decisiones inmediatas para garantizar la continuidad de algunos cursos.

Se resaltó también la importancia de seguir promoviendo la participación activa de los jóvenes y ofrecerles las herramientas necesarias para facilitar su acceso al mercado laboral. Finalmente, se subrayó el valor de fortalecer la colaboración intermunicipal, permitiendo un intercambio constante de experiencias y soluciones que contribuyan al desarrollo integral de la comunidad juvenil.